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信息调研

 ◆ 我是这样撰写基层负面信息的

 ◆ 做好县级党委信息工作的几点

 ◆ 开展效率调研 打造调研精

 ◆ 努力在改进信息服务上取得新

 ◆ 浅谈如何上报信息和舆论监督

督促检查

 ◆ 创新开展常委议定事项督查 

 ◆ 特事特督促恢复 抗冰抢电

 ◆ 督查干部 要树正气 聚才气

 ◆ 树牢优质理念 打造一流督查

 ◆ 大胆创新 优质服务 不断

综合协调

 ◆ 谈公文处理中的协调

 ◆ 略论秘书的协调艺术

 ◆ 也谈怎样当好副职

 ◆ 着眼全局 统筹兼顾 充

 ◆ 办公室主任的协调艺术

提案办理

 ◆ 建议提案办理工作的特点、问

 ◆ 重质量求实效 重沟通求满意

 ◆ 江苏省盐城市盐都区政府认真

 ◆ 提案办理

 当代秘书 >> 秘书务实 >> 决策参谋

决策服务是办公室的第一要务

作者： 谭成华   发表时间：2007-11-8  被阅读：205次
 

 

 

  石峰区是一个典型的工业区，重要企业多，重大项目多，重点工程多。

近年来，我区充分发挥工业的基础优势，快马加鞭，奋勇争先，规模工业总

量在全省122个县市区中排名第三。领导干实事，秘书就要多想事。作为区委

领导的“智囊团”，我们觉得，千条线，万条线，参政设谋是第一主线；千

任务，万任务，决策服务是第一要务。所以，我们把决策服务作为优质服务

的“重头戏”来唱，开动脑筋，挖空心思，为领导决策多出好点子，多想好

主意，一些好的点子被领导采纳后也取得了好的效应。  

 

  第一，胸怀全局，既要“抓小”，更要“谋大”。 

 

  办公室大管天文地理，小管鸡毛蒜皮，再加上我们人手比较少，有时确

实是忙得不亦乐乎。但事情再多，工作再忙，也不能眉毛胡子一把抓，更不

能捡了芝麻，丢了西瓜。“芝麻”就是日常事务，日常事务虽然小，但我们

把每件小事都当作大事来抓，比如文件传阅、会务准备、领导活动安排等，

尽可能做到零失误、零缺陷、零差错，力求规范严谨。这是我们搞好优质服

务的前提，如果连日常事务都做不好，就根本谈不上优质服务。但做好了日

常事务就达到了优质服务吗？肯定是不行的。捡了芝麻还不行，必须去抱西

瓜。所谓的“西瓜”，就是参谋服务，就是参大政，设大谋，为领导提供高

质量的智能服务。在参政设谋中，我们始终要求心里做到“三个有”，一是

有领导，经常作换位思考，知道领导在想什么，在关注什么；二是有大局，

眼观六路，耳听八方，对区内区外的发展形势和中心任务做到心中有数；三

是有群众，知道群众需要什么，盼望什么。只要抓住了领导关心的热点，社



会关注的焦点，群众反映的难点，参政设谋就会有的放矢、事半功倍。对于

一些事关全局发展的关键问题，我们则集合火力，集中精力，集体攻关。比

如2006年10月，我区召开第三次党代会。党代会前，我区的工作主题是“推

进新跨越，构筑新城区”，经过几年的发展和建设，我区已基本建成了新的

城区。所以，在这次党代会上提出一个适应形势、鼓舞人心又切实可行的工

作主题，也就是明确今后发展的大方向，就显得尤为重要了。为此，区委办

的文字秘书全体出动，精心组织了发展思路的专题调研活动，通过召开座谈

会、发函征求意见等形式，收集了方方面面的意见，在深入调研的基础上，

我们向区委主要领导提出了“打造工业强区，构建和谐石峰”这个工作主题

的建议，并在区委常委会上陈述了三点理由，第一，石峰是一个工业大区，

基础在工业，潜力在工业，希望在工业，工作主题要是不突出工业，就脱离

了石峰的实际；第二，现在，从中央，到省、市都提出了要推进新型工业

化。石峰区目前还是一个工业大区，还不是一个工业强区，要从工业大区向

工业强区转变，还有一段路要走，这也是我们今后努力的方向，同时也符合

上级和形势发展的要求；第三，打造工业强区，并不是一味地狭义指发展工

业，而是通过发展工业，来带动生产性服务业的发展，并运用抓工业的理念

来谋划农业。最后，这个工作主题得到了区委领导的高度肯定并在常委会上

获得一致通过，也得到了各界代表和人士的广泛好评。大家都反映，这个工

作主题抓住了重点，明确了目标，也很鼓舞人心，是一个很好的发展指南

针。     

 

  第二，善于结合，既要“坐井”，更要“观天”。 

 

  上小学时，我们读了一则坐井观天的寓言故事，那是形容一个人的目光

短浅和狭隘。但在为领导决策服务时，我们觉得不仅要“坐井观天”，而且

要理直气壮地“坐井观天”。所谓的“坐井”，就是作决策、办事情要立足

本地实际，一切从实际出发，不提脱离实际的空指标、假口号，不做那些行

不通的事；所谓的“观天”，就是要增强政治敏锐性，及时掌握中央、省、

市和外地的政策和发展动态，在大的发展方向上与上级保持一致，不搞上有

政策，下有对策。区委办作为区委的神经中枢，上接天线，下接地线，外接

环线，各路信息都汇集于此。我们充分发挥办公室“千里眼”和“顺风耳”

的信息优势，在为领导决策服务时，不盲目跟风，不照搬照抄，不移花接

木，善做“结合”文章，努力寻求上情与下情的“对接点”，协助区委领导

创造性地进行决策，创造性地开展工作。比如，我国提出发展循环经济，并



出台了一系列的政策措施。一项好的政策，就是一个重要的发展机遇。获此

信息时，我们敏锐地感到，石峰区迎来了一个千载难逢的发展机遇。大家都

知道，石峰区是一个老工业区，污染比较重，特别是清水塘地区的污染更加

严重。这里有一组数据，清水塘地区聚集冶炼、化工企业100多家，年排放工

业废气280亿立方、工业废水5200万吨、工业废渣140万吨。这是一组难以承

载的数字。在清水塘地区发展循环经济，实行节能减排，已刻不容缓。为

此，我办牵头组织发改、企发、科技、环保等相关部门，对清水塘地区发展

循环经济进行认真调研论证，并积极向领导提出了建设清水塘循环经济工业

区的初步设想，得到了区委、区政府主要领导的充分肯定。之后，我们又积

极配合中国科学院编制完成了清水塘循环经济工业区发展规划，并于今年7月

份顺利通过了专家组的评审。规划已经出来了，下一步着重抓好两件事。一

是抓环境改造，二是抓清洁生产。在环境改造方面，准备多渠道投入改造资

金100个亿，是湖南省历年来最大的区域治理专项行动；在清洁生产方面，通

过大力推行循环生产，实行节能减排，培育新的经济增长点。到2010年，工

业区工业总产值将达到400亿的规模，万元GDP的综合能耗年均下降4％，工艺

用水回用率保持在85％以上。到时，清水塘上空的黑烟会变少，流到湘江的

废水会变清，呼吸到的空气也会变清新一些。 

 

  第三、未雨绸缪，既要“思前”，更要“想后” 

 

  “凡事预则立，不预则废”。也有人说，真正的智者，是能预见将来会

发生什么，并采取相应的应对措施。作为决策服务来讲，快半拍与慢半拍，

就是不一样，对参谋的价值影响是很大的。所以，我们在参谋服务中要求，

既要善于“思前”，通过借鉴以前的做法来掌握规律、指导工作，更要主动

“想后”，主动去想领导还没想的事，主动去想领导想了但还没想好的事，

自觉当好领导的“外脑”。省委张春贤书记到湖南任职后不久，就提出长株

潭经济一体化要有实质性的进展。这是省委领导发出的新信号，表明省里在

长株潭经济一体化上将会有一系列的新动作。石峰区地处长株潭的结合部，

处于株洲对接长沙和湘潭两市的前沿阵地，在长株潭经济一体化中扮演着较

为重要的角色。在这种情势下，我区是按部就班，按照省、市要求来做工作

呢？还是主动出击，把一些工作做在前面、争取主动呢？我们毅然选择了后

者。区委领导亲自带队，区委办、区政府办、区发改局抽调精干人员组成长

株潭经济一体化调研组，先后赴湘潭市岳塘区、长沙市长沙县、天心区、浏



阳市，搞了2个礼拜的专题调研，并撰写了《关于推进长株潭内三角融合的调

查和思考》、《抢抓长株潭一体化机遇，加快推进城镇化进程》两篇调查报

告。报告科学分析了长株潭经济一体化对我区的影响，并提出了我区在产业

发展、城镇化、基础设施建设等方面的建议措施，尤其是鲜明地提出了云龙

新城的概念。云龙新城就是抢抓长株潭融城机遇，在我区云田乡、龙头铺镇

建设一座新型城区。这个建议一经提出，就引起了省、市、区领导的高度关

注。目前，云龙新城的《发展概念规划研究》已由中国城市规划设计研究院

和株洲市规划局共同完成，云龙新城被列为了省、市、区三级“十一五”规

划城镇建设的重要内容。许多开发商都看中长株潭融城带来的无限商机，并

对云龙新城开发表现出了浓厚的投资兴趣。云峰湖景区已与广东碧桂园集团

签订了投资2亿元的开发协议。我们完全可以乐观地预见，随着长株潭经济一

体化步伐的加快和“十一五”规划的实施，一个面积76平方公里、人口50万

的云龙新城，不久后就会像一颗璀灿的新星闪耀在株洲的北大门上。 

 

  第四、统筹兼顾，既要“添花”，更要“送炭” 

 

  按照办公室“三服务”的要求，秘书的心里要装着两头，一头装着领

导，一头装着群众。心里头装着领导，就是想领导之所想，为领导多添彩，

不添乱，协助领导干出一些实实在在的政绩，并当好发展和对外宣传的吹鼓

手；心里头装着群众，就是不忘本色，心系群众冷暖，既要直接为群众解决

一些实际困难，更要利用在领导身边工作的岗位优势，敢于和善于在领导面

前为群众献言，多出一些利民惠民的好点子，造福更多的人民群众。这是我

们的职责所在，也是我们的良心所在。近年来，区委、区政府每年都要为民

办一些实事，这些实事都是群众最关心、最直接、最现实的民生利益问题。

每年年底，区委办都要牵头组织专门的实事调研，广泛深入地收集群众的意

见，并根据群众意见提出第二年的实事安排建议，交由区委、区政府审定。

实事确定后，区委办就开始担当“总钦差”的角色，牵头对各项实事进行责

任分解，并实行每月一督查，每季一通报，确保各项实事得到有效落实。比

如，针对清水塘地区部分居民的饮水难问题，去年年底，新任的张政佳书记

和刘剑飞区长带领区委办、区政府办的同志深入村组、走家串户进行调查。

通过调查了解到，该地区因长期受工业污染，地下水根本无法饮用，5个村、

3个社区、3000多户、近12000名群众深受饮水困扰。喝上干净、卫生的水，

成为当地群众的第一渴盼。随后，区委、区政府将清水塘地区自来水改造工

程作为今年为民办10件实事的头号实事，在上级有关部门和辖区企业的大力



支持下，多方筹集资金1600多万元，全力以赴实施这项“民心工程”、“德

政工程”和“良心工程”。目前，工程进展良好，今年年内，困扰清水塘地

区群众多年的饮水难问题，将会得到基本解决。甘泉润民心，一根根自来水

管不仅把干净、卫生的自来水送到了千家万户，同时也把千家万户群众的心

与党委、政府紧紧地连在了一起。 

             （作者单位：株洲市石峰区委办公室）  
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